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За «круглым столом» в помещении спецбиблиотеки для незрячих
собрались активисты Новосибирской областной организации общества
слепых, представители партийных, советских органов, здравоохранения, ГАИ,
печати.

— Жизнь инвалидов по зрению для многих неизвестна, — сказал,
открывая заседание, председатель областного правления Всероссийского
общества слепых (ВОС) В. С. Клемешев.

Но не только познавательную, если так можно сказать, цель имела
встреча. Деловой, порой нелицеприятный разговор развернулся вокруг
проблемы социальной защищенности слепых и слабовидящих людей.
Собственно, для этого и пришел сюда каждый — с той лишь разницей, что
одни — самостоятельно, а другие — с помощью поводырей.

К онечно, собраться на за-
седание за «круглым
столом» инвалиды по

зрению могли бы, скажем, в
новом Доме культуры. Но как
там соберешься, если обьект
пока... только а замыслах. Де-
сять лет идут о нем разговоры
на самых разных уровнях, но
дело с места не сдвинулось.

— А такой Дом культуры в
Новосибирске очень нужен. В
нем незрячие могли бы общать-
ся, проходить курс обучения
ориентированию в пространстве,
самообслуживанию. Фактически
это в какой-то степени был бы
реабилитационный центр для
слепых. Между тем строите-
ли ежегодно переносят
сроки начала строительства это-
го центра. — говорил директор
.учебно^производственного пред-

приятия (УЛП) ВОС А. П. Гра-
фов.

Ускорить строительство Дома
культуры для незрячих потребо-
вали и рабочие УЛП ВОС В. М.
Старовойтов, В. А. Коншаков.

— Ежегодно свыше полутора
сотен человек в нашей области
пополняют число слепых. Поте-
ря зрения — трагедия не только
одного человека. Лихорадит кол-
лектив, семью. Некоторые не-
зрячие самоотстраняются от об-
щества, проявляют отчуждение,
недоверие. Здесь бы помочь ин-
валиду. вовлечь его в круг обще-
ния. Однако окружающие нзред-
хо равнодушны к беде другого,
— говорил кандидат философ-
ских наук, доцент кафедры
НИИЖТа С. А. Григоров.

Где, например, собраться сле-
пым в Карасукском районе? У
них нет даже своего красного
уголка. Этот факт привел в сво-
ем вступительном слове 8., С.
Клемешев.

— А наша организация зани-
мает полуподвальное помеще-
ние. Вместить оно может 50 — 60
человек, но умудряются сесть
до 90. У нас 315 человек. Из
них 54 — инвалиды войны. Не-
ужели ветераны не заслужили
того, чтобы иметь нормальное
помещение площадью хотя бы
150 квадратных метров? —

спрашивал председатель межрай-
онной городской первичной тер-
риториальной организации ВОС
В. Ф, Царицын.

В тяжелых условиях сегодня
филиал N; 1 спецбиблиотеки для

незрячих. Его заливает водой.
Часть литературы приходится
списывать. 8 аварийном состоя-
нии книгохранилище, располо-
женное на улице Гоголя, 24. Об
этом говорила директор библио-
теки И. К. Тамбовцева.

Вопросы, стоящие перед ра-
ботниками интеллектуального
»грудэ — членами общества сле-
пых, затронул в своем выступле-

нии доктор философских наук
И. С. Ладенко.

Остается острой проблема не-
хватки жилья для незрячих, не-

смотря на то, что сравнительно
недавно УПП ВОС построило де-

вятиэтажный жилой дом. Каза-
лось, нужда в жилье враз сни-
мется. 'Но не тут-то было. Слу-
хами земля полнится. Чуть ли не
со всей страны потянулись в Но-
восибирск инвалиды по зрению:

здесь получше жильем обеспе-
чивают.

Часть людей, в том числе и
семейных, живет в общежитии.
О нем с особой болью обмени-
вались мнениями участники

встречи. Если же говорить точ-
I нее, то мнение было одно: та-

кие условия, какие имеются в
общежитии, не выдерживают ни-
какой критики. \

— В нашей комнате в обще-
житии проживает два семьи.
Нас там шестеро, скоро будет
семеро. Как дальше жить на не-
скольких квадратных метрах?
Ходить по конторам что-то вы-
прашивать я не могу. Помогите,
пожалуйста, обрести нормаль-
ное человеческое существова-
ние, — просил, выступая, рабо-
чий УПП 3. Шакбанов.

Отвечая на вопросы по проб-
леме жилья, А. П. Графов ска-
зал, что УПП намерено начать
строительство нового дома, в
котором будет 244 квартиры.

С возмущением рассказывали
проживающие в общежитии, рас-
положенном на улице Вертков-
ской, 23, как преходят туда по-
сторонние и, пользуясь безза-
щитностью незрячих, бесчинст-
вуют: наносят побои жильцам,
обворовывают, грабят, обрыва-
ют. телефонные провода. Дела-
ют это в основном подростки.
Жильцы неоднократно обраща-
лись в отделение милиции с жа-
лобами, но непрошеные «гости»
продолжают беспокоить. Пред-
седатель профкома УПП ВОС
Г. Н. Рухлядева считает, что ми-
лиция должна проводить рейды
в этом общежитии и вблизи не-
го.

Наверное, мы где-то раньше
упустили тех молодых парней,
которым ничего не стоит поиз-
деваться над беззащитными. Кто
воспитал в них душевную слепо-
ту?

С лушал я участников засе-
дания и думал: многих
огорчений, бед, тревог

неудобств незрячие и слабовидя-
щие могли бы избежать, будь
больше гармонии, порядка в на-
шем обществе в целом. Скажем,
какие деньги требуются для то-
го, чтобы водитель автобуса объ-
являл остановки? Или чтобы на
транспортных средствах были
четкие, крупные номера марш-
рутов? Или чтобы были закры-
ты все колодцы на городских
улицах? Или чтобы не было кол-
добин и провалов на тротуарах?

— Найдите мне в Новосибир-
ске хотя бы Двести метров ров-
ного асфальта, — озадачил сек-
ретарь парторганизации УПП
ВОС Г. И. Ибрагимов.

А ведь и в самом деле не най-
дешь. Тем временем бесхозяйст-
венность, безответственность,
граничащая с преступно халат-
ным отношением к выполнению
своих обязанностей отдельными
рабочими, специалистами, доро-
го обходятся каждому из нас.
Слабовидящим — особенно. Не-
зрячим — тем более. Так поче-
му же свыклись с тем, что во-
круг нас?

Много вопросов незрячие за-
дали инспектору областной гос-
автоинспекции А. И. Мальцеву.

— Какого нервного напряже-
ния,' колоссальных затрат энер-
гии требуется от слепого при
переходе современной магистра-
ли, — говорил Г. И. Ибрагимов.

Инвалиды жаловалось, что в
городе озвучено всего порядка
десяти светофоров. К тому же
•водители часто не считаются с
подаваемым им сигналом белой
трости, нарушая тем самым пра-
вила дерожного движения. Гра-
фики следования автобусов 39-го
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и некоторых других маршрутов
нэ отрегулированы. На 70-м
маршруте 8 погоне за ускоренно-
стью движения полупустые ма-
шины проносятся мимо стоящих
на остановках людей. Справедли-
во говорили выступающие о том,
что ныне действующая абоне-
ментная система расчета за про-
езд в городском транспорте со-
вершенно не стимулирует хоро-
шую работу каждого конкретно-
гб водителя. Отсюда и невыпол-
нение рядом шоферов своих
служебных обязанностей.

Нельзя ли реже переносить с
места на место остановки об-
щественного транспорта? Часто
ли в центрах подготовки моло-
дых водителей обучающимся на-
поминают о необходимости вни-
мательного отношения к инвали-
дам? Кто отвечает за работу
светофоров? Может ли незрячий
прийти и выступить перед ин-
спекторами ГАИ? Такие вопросы
интерзеуют сегодня членов об-
щества слепых. Назывались кон-
кретные точки города, на кото-
рые работникам госавтоинслекции
надо бы обратить больше вни-
мания. Это пересечения улиц
Станиславского и Котовского.
Ватутина и Новогодней, переход
через улицу Римского-Корсако-
ва, трамвайная остановка вбли-
зи мотодрома. А. И. Мальцев от-
ветил на все вопросы. Часть
просьб обещал передать руко-
водству ГАИ, часть — в объеди-
нение «Новосибирскавтотранс».

К сожалению, не все, кому
полагалось, откликнулись на при-
глашение принять участие в раз-
говоре за «круглым столом» об-
щества слепых. Держать бы от-
вет перед инвалидами за неза-
крытые колодцы специалистам
управления водопроводно-кана-
лизационного хозяйства, но их
на встрече не было. Поэтому от-
вечал А. И. Мальцев.

— Открытые колодцы в горо-
де — это бзда и для автомоби-
листов, и для пешеходов. А для
слепых — трагедия. Что в на-
ших правах? Мы составляем про-
'токолы, направляем их в райис-
полкомы. А оттуда нам сообща-
ют, что виновные предупрежде-
ны. Сами понимаете, это равно-
сильно тему, если бы правоох-
ранительные органы вместо воз-
буждения уголовного дела огра-
ничивались разьясните'л'ьной ра-
ботой, — сказал А. И. Мальцев.
Д ействительно, кто же

вплотную займется проб-
лемами, стоящими перед

инвалидами по зрению? Присут-
ствовавший на заседании на-
чальник отдела социально-быто-
веге обслуживания населения
облисполкома Б. Н. Маскин уча-
стия в разговоре почему-то не.
«принял. А претензии по вопро-
сам обслуживания были. Закре-
•пили незрячих за магазинами
для инвалидов Великой Отечест-
венной войны — это хорошо. Но
многие-то люди немощные, оди-
нокие, с нарушением опорно-
двигательнсго аппарата. Они не
могут ходить в магазин, а зна-
чит, нужно срочно организовать
обслуживание на дому по их за-
явкам.

Случалось, что для обслужива-
ния инвалидов по зрению торгов-
ля организовывала продажу ша-
пок, валенок, но некачественных.
«Когда же партия товаров, воз-
вращалась назад, обществу сле-
пых заявили: «Мы вас хотели
.обслужить, а вы отказались. Че-
го же опять требуете?».

— Мы бы хотели, чтобы при-
сутствующий на нашей встрече
корреспондент «Советской Си-
бири» поднял вот какой вопрос.
Два с половиной года бьемся
«мы за то, чтобы на улице Рим-
ского-Корсакова. 28 открыли
магазин, но безрезультатно. От-
крыли магазин рыбепортохот-
товаров. И это в округе, в ко-
торой проживает около 700 ин-
валидов по зрению. Знают об
этом многие, в том числе и в
горисполкоме, а помочь нам не
решаются, — сетовал В. С. Кле-
мешев.

— Наша 21-я поликлиника в
Кировском районе в ужасном
состоянии. Недаром там глав-
врач голодовку обьявлял... Для
того, чтобы прийти к врачу, нам
надо попасть к специалисту на
улице Бурденко, потом сдать
кровь на улице Мира, затем
вернуться за электрокардиограм-
мой на Бурденко, после чего
«идти на рентген в 25-ю поликли-
нику... — возмущался рабочий
УПП ВОС Н. Г. Зайцев.

Беда в том, что Кировский
район не имеет своей больни-

«цы, а жители лечатся в област-
ной. Но наконец-то дело сдви-
нулось с места: предприятиями
Кировского района строится
многопрофильная больница на
600 коек. Об этом рассказал
включившийся в разговор за-
меститель заведующего обл-
здравотделом М, И. Крупенко.
Он дал также разьяснания по пу-
тевкам «Мать и дитя» в сана-
тории и на курорты, о чем про-
сила его работница УПП ВОС
А. Н. Степанова.

На часть вопросов, заданных
активистами ВОС, ответила сек-
ретарь Новосибирского горкома
партии Т. Г. Шароглазова.

О проблемах, связанных с пе-
реходом на хозрасчет, говорил,
директор учебно - производст-
венного предприятия ВОС А. П.
Графов. Речь он вел главным
образом о том, что в условиях,
когда любое предприятие вы-
нуждено само зарабатывать
средства для своего существова-
ния, УПП ВОС надо ставить на
фондированную основу и закреп-
лять за ним определенный пере-
чень выпускаемой продукции.

Работники УПП не терпят без-
делия. Они хотят быть нужны-
ми, полезными обществу, в ко-
тором живут. Чувствуем « ли это
мы. зрячие? Не слишком ли ско-
ропалительно пытаемся убедить
инвалида уйти «а заслуженный
«отдых? Нередко работа для не-
го — это вся его жизнь. Послу-
шайте, что сказал, например, ра-
бочий фирмы «Сибирь» В. Д.
Корягин:

— Я инвалид I группы по зре-
нию, работаю на госпредприя-
тии 38 лет. Нас таких тут ког-
да-то было 140 человек, а сейчас
осталось пятеро. Сокращают,
ссылаясь на то, что достигли
пенсионного возраста. Ждем,
когда и нас сократят, хотя мы
хорошо работаем. Я вот занесен
в золотой фонд предприятия...

Н е знаю, как вам, а у ме-
ня комок «к горлу подка-
тил, когда я слушал эти

слова. Да, окружающая жизнь
становится жестче, прагматич-
нее. Под влиянием хозрасчета, .

а чаще (чего греха таить!) лишь
под его предлогом за ворота
предприятий вытесняются те, кто
не в состоянии поспеть за вих-
рем времени. Но так ли уж не
успевают они, инвалиды по зре-
нию? Это надо еще посмотреть.
Возьмите хотя бы УПП ВОС.
Ежегодная прибыль предприятия
составляет два миллиона руб-
лей. Не в последних рядах не-
зрячие и «на госпредприятиях.
Руководители не должны прене-
брегать сегодня хотя бы теми
двумя процентами, которые за-
резервированы за инвалидами на
предприятиях. Эту мысль провел
в своем выступлении рабочий
УПП ВОС А, А. Лобанов.

Человек с белой тростью. А
хороший ли ему помощник,
эта трость?

— Трость — инструмент не-
зрячего, но сколько мучаешься
с ней! Коротка, поэтому прихо-
дится удлинять. Непрочна:
упустил — ручка раскололась, —
досадовал член бюро городской
территориальной первичной ор-
ганизации ВОС С. Н. Алексеев.

В этюм упреке слышится на-
поминание «всем нам прояв-
лять внимание к инвалидам. Ес-
ли рядом с вами незрячий, по-
могите ему — на улице ли, в
транспорте ли, в магазине. Нас
раздражают бесконечные очере-
ди. И все-таки: пропустите сле-
пого вперед. Поймите,' чтб это
необходимость. Он не видит на-
ших лиц, но он прекрасно отли-
чает. где добросердечие, а где
черствость.

Н. ЦАРЕВ.


